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隐患零容忍 打造校门口的“安全线”
在在““硬措施硬措施”“”“软服务软服务””双管齐下双管齐下

的同时的同时，，一场全区范围学校周边道一场全区范围学校周边道
路的安全隐患排查整治行动也拉开路的安全隐患排查整治行动也拉开
大幕大幕，，从从22月月2626日春季开学后日春季开学后，，钱钱
塘交警大队对学校道路及周边的交塘交警大队对学校道路及周边的交
通隐患进行了全面通隐患进行了全面、、深入的排查和深入的排查和
治理治理。。

为守护校园安全为守护校园安全，，钱塘交警大钱塘交警大
队民警积极深入走访学校周边的企队民警积极深入走访学校周边的企
业业，，加强沟通对接加强沟通对接，，在早晚高峰期间在早晚高峰期间
对学校周边道路采取了禁止货车通对学校周边道路采取了禁止货车通
行的措施行的措施，，既减少了道路拥堵既减少了道路拥堵，，又消又消

除了安全隐患除了安全隐患。。钱江小学副校长金钱江小学副校长金
蔚平告诉记者蔚平告诉记者：：““警校联手解决了校警校联手解决了校
园周边不少隐患园周边不少隐患，，学生出行又多了学生出行又多了
一道安全屏障一道安全屏障。。””

据悉据悉，，依托钱塘区基层治理四依托钱塘区基层治理四
平台平台，，钱塘交警大队研发了道路隐钱塘交警大队研发了道路隐
患治理患治理““一件事一件事””平台平台，，实行道路隐实行道路隐
患全流程在线滚动治理机制患全流程在线滚动治理机制，，20232023
年全年累计排查各类交通隐患年全年累计排查各类交通隐患
2207822078处处，，治理治理2132321323处处，，隐患治理隐患治理
率率9696..66%%。。今年开学季以来今年开学季以来，，针对针对
学校周边道路开展地毯式排查治学校周边道路开展地毯式排查治

理理，，共增设学校提醒牌共增设学校提醒牌4949处处，，提升提升
路段斑马线路段斑马线7777处处，，完善交安设施完善交安设施
385385处处，，全力打造最有序全力打造最有序、、安全安全、、畅畅
通的通的““上学路上学路””。。

百年大计百年大计，，教育为本教育为本。。一条安一条安
全的上下学路全的上下学路，，也是交警的责任和也是交警的责任和
使命使命。。经过一年多努力经过一年多努力，，全区校园全区校园
周边的交通秩序得到了明显改善周边的交通秩序得到了明显改善，，
家长家长、、学校纷纷点赞钱塘交警大队学校纷纷点赞钱塘交警大队
的有效举措的有效举措。。““上下学上下学””路上有了交路上有了交
警的守护警的守护，，孩子的幸福感孩子的幸福感、、家长的满家长的满
意度越来越高意度越来越高。。
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3 月 20 日 15：10，张强（化名）将车停进秋潮路上的

观澜小学地下停车场，随后步行一分钟来到家长等候

区。旁边墙上的电子大屏，清晰显示出地库出入人员的

姓名及时间。“现在不受雨天影响，接送孩子安全、方便。”

他满意地说。

机动车、非机动车、行人混行，雨天车多拥堵不堪，通

行困难小事故多……学校周边早晚高峰交通乱象一度让

交警等部门和校方头疼不已，学生家长和周边居民也多

有牢骚。“全区现有中小学 50 余所，我们联合多方力量，

已精准落实 42 所学校‘一校一方案’。”钱塘区公安分局

交警大队负责人介绍，去年下半年以来，随着一系列措施

的推进，一处处堵点变通途，一个个隐患被消除，孩子们

上下学接送不再难，安全更有保障。

限时单向通行 集中力量打通“梗阻”

地下接送系统 安全高效的“未来环线”
限 时 单 向 通 行 措 施“ 真

香”，下沙大学城北区
域 的 杭 州 市 文 海
启源中学却“不
走寻常路”，于
去年 9 月份停
止 了 西 侧 书
海 巷 这 一 措
施。为何？

“ 因 为 不
需要了。”记者
随校长倪李松在
校园走了一圈，发
现这个回答果然有底
气。3月21日晚高峰时段，启
源中学门口的书海巷路边只有接人
的零散电动车停放，16:05开始七
辆求知专线陆续亮相，开进校园后
行驶至集中接送点。

17:06，记者来到启源中学地
下停车场接送点，此时已有30多
名家长在此等候孩子放学。“地下

共 455 个车位，晚高峰时段总车
流量 900 多辆，我们错峰放

学，地下接送系统完全
能满足接送需求。”倪
李松说。

原来，钱塘交警
大队联合区教育局、
区治堵办、和达交
投、学校等多方力
量，去年下半年在启
源中学、观澜小学、文

思小学等多所学校推
出了创新的地下接送系

统，极大地减轻了校园周边
地面道路的交通压力。

以较早开放地下接送系统的启
源中学为例，交警大队积极推动打
破部门壁垒、打通地下接送系统，通
过微改造将学校自建停车场和社会
公共停车场互联互通，交通组织流
线东（千帆路）进西（书海巷）出，减
少机动车流线交织，在接送高峰期

还可免费停车1小时。此举根治了
学校周边拥堵问题，还解决了周边
居民夜间停车难问题。

在观澜小学，副校长钱旺带记
者实际体验了地下接送系统是如
何运作的：驾车通过专用入口进入
校园地下停车场，沿着指示牌经规
划流动路线行驶，抵达家长接送区
附近区域停车。学生则在专门的
候车区域等待，通过清晰的指示标
识，迅速找到接自己的车辆。整个
过程十分“丝滑”，大幅缩短了停车
和等候的时间。值得一提的是，地
下接送的安全性很高，车辆行驶速
度受限，减少了交通事故的发生概
率，监控系统全覆盖也确保了学生
的安全。

“地下接送系统是对传统校园
交通管理模式的创新，随着技术的
进步和管理经验的积累，这个‘环
线’有望在未来被更多的学校采
纳。”交警部门负责人表示。

护学岗准时就位 孩子们安全的“守护者”
“孙叔叔好！”
“同学们好！”
孙海军，钱塘交警大队白杨中

队机动队成员，每天早晨和下午放
学时间，他都会准时出现在启源中
学门口，无论严寒酷暑。

如果说改善交通状况是“硬措
施”，在校园周边设立护学岗则是

“软服务”。钱塘交警大队进一步
完善公安民警辅警、学校安保人
员、教职员工、家长志愿者、大学生
志愿者和群防群治力量共同参与
的“护学岗”机制，严格落实“高峰
勤务”机制，由交警队员负责指挥
交通，并在雨雪天等恶劣天气增加
警力，及时发现和处置道路拥堵、
交通事故、敏感事件，全力守护校
门口的安全，确保学生安全过街。
孙海军便是在校园护学岗上坚守
了十年的“老交警”。

书海巷附近有在建工地，加上

社会车辆经过，这里是交通繁忙
的地段之一，孙海军打起十二分
精神，严防学生在校门口发生交
通意外。启源中学校办负
责人胡勇军回忆，一
次晚高峰，一名低
年级小女孩因为
紧张在车流中
不知所措，孙海
军迅速上前，
牵起小手将其
安全护送到路
对面。“事情很
小，让人感动的
是他对孩子们发自
内心的呵护。”

被孩子们当作“守护
者”的不只是孙海军。罗海飞，钱
塘交警大队义蓬中队队员，工作细
致认真，雨天为孩子们打伞、开车
门，发现问题及时指挥协调，身姿

挺拔的他是钱江小学学校护学岗
上一道独特的风景。

去年冬天的一个雨天，路面
湿滑，一辆由南向北行驶的

电动自行车失控打滑，
轮胎发出一阵刺耳的
摩擦声，直奔校门
口 的 人 群 而 去 。
“快闪开！”正在指
挥 交 通 的 罗 海
飞，见势不妙赶
紧飞身上前，挡在
两名学生身前……

万幸，电动自行
车一路滑到跟前，总算

是刹住了车，这才避免了
一起交通意外。看到这一幕，

师生家长们纷纷向他投去了赞许的
目光，几名学生家长对罗海飞说：

“有你们在，孩子安全有保障，我们
放心。”

3月21日清晨7时，河庄街道
拓耕路、岩创路便只能单向通行，时
间持续到上午8时。新围小学副校
长肖响才早早来到校门口，看到拓
耕街上机动车、非机动车分流，送孩
子上学的不同车辆按规定路线行
驶，即停即走，再没有之前“喇叭乱
按、一堵半天”的景象，不禁露出了
笑意。

“像新围小学、钱江小学、学正
小学等没有地下停车场，高峰期各
种接送车辆加起来少则六七百辆，
多则千余辆，缓解拥堵是个麻烦
事。”钱塘交警大队负责人说，经过
精准摸排、流量统计、实地踏勘，以
及多方对接会商，最终对部分校园
周边道路实施了单向通行措施。自
2024年2月26日起，对福雷德支路
实施全时段单向通行，对听涛路、秋
潮路、拓耕街、岩创线、左建线、启成
路、国纵二路部分路段实施限时单
向通行的交通管理措施，同时在醒
目位置设置禁令牌、提醒牌，并安排
交警警力管理，目前已解决了学正
幼儿园、学正小学、学正中学、观澜
中学、观澜小学、养正中学、新围小
学、钱江小学、杭高启成学校早晚接

送高峰期间的拥堵问题。
“我们从去年3月下旬实行单

向通行，是区内最早采取这项措施
的学校。”学正小学副校长陆文奇
说，听涛路（12号大街—25号大街）
是双向两车道，路边没有公共泊位，
距校门口200多米便是伊萨卡社区
的主要进出口，平时上班高峰叠加
接送高峰，道路交通“打结”，遇上雨
天简直寸步难行。交警部门经过多
次踏勘和协调，在听涛路采取每天
7：00—8：00、16：30-17：30北向南
单向通行，原本7:30—7:50极为拥
堵的状况大大缓解，不是雨天基本
不堵。

限时单向通行在推行初期也曾
遇到阻力。之前，交警部门到周边
进行民意调查，如在伊萨卡社区，居
民对这项措施的支持率超80%，但
也有人认为绕路耽误了上班时间。
对此，交警和学校教师专门在路口
进行宣传劝导，还联合社区做思想
工作。起初有持反对意见的居民还
特意开车对比，发现绕行只多花两
三分钟，而且可以避免因拥堵可能
导致的小刮擦，这才打消了疑虑，转
为支持。


